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CTA DE LA SESION ORDINARIA Nº 1163, CELEBRADA POR 
EL CONCEJO MUNICIPAL DE COINCO, CON FECHA 

02 DE DICIEMBRE 2021.  
-------------------------------------------------------------------------------- 

 

 En la Sala de Sesiones del Edificio Municipal de Coinco, procede a reunirse 

el Concejo Municipal, constituido en su Sesión Ordinaria Nº 1163.    

 

 Preside la Sesión el Sr. Alcalde, don Juan Abarca Padilla, asisten los 

Concejales que se indican. 

 

Sr.  Carlos Muñoz Rivera 

Sr.  Oscar Orellana Trincado  

 Sra. Joana Ramos Riveros 

 Srta. Belén Atenas Gálvez 

 Sr.  Adalberto Valenzuela Silva 

 

 No asiste el Concejal Sr. Gregorio Valenzuela Abarca, quien se encuentra 

con licencia médica. 

 

 La tabla a tratar en la ocasión consulta las siguientes materias: 

 

1. Aprobación Acta Sesión Ord. N° 1162/21 

2. Correspondencia 

3. Acuerdos Concejo 

4. Presentación equipo ACHS Regional 

5. Entrega Informe Solicitudes de Información periodo Noviembre/21 (en forma 

electrónica)  

6. Aprobación Modificación Presupuestaria N° 03/21, municipal 

7. Informe Sr. Alcalde  

8. Varios  
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Desarrollo de la Sesión   

 

Se inicia la reunión a las 09:00 horas, cuando el Sr. Pdte., en nombre de 

Dios declara abierta la Sesión. 

 

 

1.- Aprobación Acta Sesión anterior:           

Se aprueba por la unanimidad de los Sres. Concejales presentes en la 

Sala, el Acta de la Sesión Ordinaria N° 1162, de fecha 18.11.2021. 

 

2.- Correspondencia:      

-  licencia médica del Concejal Sr. Gregorio Valenzuela, por 30 días, a 

contar del 18 de Noviembre del 2021.   

 

- Oficio N° E160330/21, de fecha 29.11.2021, Contraloría Regional, 

aprueba con alcances Dec. Ex. 1.534/21, que modifica su símil N° 1.162/21, y 

consecuentemente el contrato aprobado por dicho acto, para la ejecución de la 

obra “Conservación Escuela Chillehue”, por las razones que indica.  Documento 

enviado al correo electrónico de los Sres. Concejales, con fecha 30.11.2021.  

 

3.- Acuerdos Concejo:      

-  Ord. N° 097, del 23.11.2021, Jefe DAEM, solicita acuerdo Concejo para 

aporte de $ 2.100.000.- por el convenio de colaboración entre el Min. De 

Educación y la I. municipalidad de Coinco, relacionado con talleres deportivos y 

recreativos “elije vivir sano en tu escuela, año 2020”, corresponde al 20% de 

aporte por parte del sostenedor y cuyo aporte del Ministerio es de $ 9.000.000.-   

documento enviado al correo electrónico de los Sres. Concejales, con fecha 

25.11.2021. 

 El Sr. Pdte. expresa que el Jefe DAEM estará respondiendo las consultas 

que tengan. El Sr. Jefe DAEM consulta si tienen alguna situación que plantear. 

El Concejal Sr. Muñoz dice que hablaron del tema hace un par de concejo atrás 

y había una muy buena evaluación de los antiguos concejales y del director que 
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decía que era beneficioso para los estudiantes. La Concejal Sra. Ramos dice que 

sería bueno que don Raúl hiciera un resumen pequeñito para que la gente que 

está viendo se pueda interiorizar un poco más. El Sr. Jefe DAEM dice que de 

acuerdo a la estructura de la pandemia el ministerio de educación a través de 

los Deptos. Provinciales se hizo una convocatoria a nivel nacional sobre un 

proyecto deportivo elige vivir sano 2020. Este proyecto, aparte de una serie de 

iniciativas que tiene en su contexto señala que la idea de cuando lo estudiantes 

vuelvan el año 2021 puedan tener en alguna medida su contención emocional. 

Para esto el ministerio aporto con 9 millones para tres colegios estaba sujeto a 

que el municipio pueda hacer un aporte de $ 2.100.000.- este proyecto que está 

en ejecución del año 2021. Los resultados han sido bien acogidos y la 

culminación será ahora en diciembre que deben rendir. Está actividad hace que 

los niños estén contentos y se ha comprado una indumentaria suficiente que 

quedará para las próximas unidades educativas. El Sr. Pdte. dice que es un tema 

que habían conversado anteriormente.  

 Se aprueba por unanimidad de los Sres. Concejales y Alcalde, acuerdo 

Concejo para aporte de $ 2.100.000.- por el convenio.  

 

 El Sr. Secretario Municipal dice que deben someter a votación el 

presupuesto de senda, porque la sesión pasada no fue aprobada.  

 Se aprueba por unanimidad de los Sres. Concejales y Alcalde, presupuesto 

para senda 2022.  

 

 4.- Presentación equipo ACHS Regional:  

 Se presenta la Sra. Beatriz Hernández, agradeciendo la posibilidad de 

presentarse ante el concejo, porque ellos también están escuchando a los 

funcionarios y es importante que sepan en que están trabajando. Ellos trabajan 

en la ley de accidentes de trabajo y enfermedades profesionales, ayudando a 

todos los funcionarios.  

Quien expone lo siguiente: 

Contenido de la agenda, Revisar los avances y resultados alcanzados, 

Reflexionar sobre el diagnóstico y los principales desafíos para el 2022. 
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Avances en gestión de seguridad y salud 

Principales hitos y focos de trabajo  

Control de accidentabilidad y siniestralidad alineado a los objetivos corporativos 

y Acuerdo de colaboración. 

Promover una cultura de seguridad, integrando el foco en la seguridad de los 

colaboradores, docentes y usuarios. 

Involucrar a la alta dirección y jefaturas en un plan de reducción de accidentes 

y Enfermedades profesionales. 

Apoyar la continuidad operacional en un contexto de pandemia producto 

del Covid-19. Poniendo a disposición herramientas para apoyar a los líderes en 

un adecuado manejo de sus equipos y situaciones de contagio. 

Apoyo Comercial: 

Entrega de Kit pad mouse y apoya muñeca. 

Kit para reconocimiento, lápiz, libreta de apunte, parche curita. 

Entrega de KIT señales de Vida, Mascarilla y alcohol gel. 

Durante el año del 2021, el plan de trab6ajo tuvo como foco las actividades de 

control de accidentes, EP y asesoría en contexto Covid 

30 Asistencias técnicas 

6 capacitaciones 

8 Asesorías a la gestión de los CPHS 

30 actividades preventivas 

1 investigación de accidente 

20 Asesoría técnica en protocolo Covid y Retorno Escolar 

4 Asesorías especiales y reuniones de gestión 

(Campañas, Higiene Industrial) 

10 Reuniones fidelización Relacionador Laboral y Ejecutiva Comercial 

Importantes avances en gestión de seguridad y salud laboral 

Resultados en accidentabilidad y siniestralidad 

› La tasa de accidentabilidad disminuye un 49% en el año 2020 comparado 

con el año 2019, esto obedece principalmente a la contingencia Sanitaria, 

con el tiempo el comportamiento de accidente es igual a la del rubro 

gubernamental.  
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› La municipalidad en el periodo anterior del DS 67 Mantuvo su tasa de 

cotización adicional en un 0,34%. Hoy en el año 2021 rebaja a 0%, es 

importante cumplir con el proceso de acreditación de los requisitos para 

optar a la rebaja.  

› La siniestralidad se reduce casi en un 24% en estos últimos tres años y 

se encuentra bajo la media promedio del rubro Gubernamental -26%. 

Reflexionar sobre el diagnóstico y los principales desafíos para el 2022 

Plan de trabajo alineado al cumplimiento de los objetivos planteados 

Actividades claves: 

• Aplicación sistema de gestión ACHS Gestión 

• Asesoría técnica y programa de higiene, con el equipo de expertos ACHS 

y especialistas 

• Certificación Sello Covid-19 ACHS  

• Activación de Soporte UIC en caso de emergencias y Programas 

especializados Covid-19 

• Dar continuidad a los Protocolos MINSAL y Vigilancia médica. 

• Continuar con asesoría a CPHS y apuntar a la certificación 

• Programa de formación para colaboradores (e-learning y presencial) con 

foco en riesgos críticos (programa a la medida) 

• Difusión de charlas para funcionarios con Enfermera GC Covid-19. 

• Implementación del Programa capacitación en habilidades técnicas y 

blandas de acuerdo a malla ACHS, para los líderes de la Municipalidad. 

• Implementación de Campañas preventivas para funcionarios y 

comunidad/ Verano Seguro, Señales de Vida, Señales de vida 18 Seguro. 

• Implementación campañas con foco en la promoción de la salud a través 

de charlas, gimnasia de pausa, formación de monitores. 

• Mantención señalética (Paneles UV, Señales de vida, Señales Covid-19 

• Difusión de beneficios Mundo ACHS con apoyo de Stand. 

• Apoyo con kit ergonómico (Pad Mouse y apoya muñecas). 

• Apoyo con premios en actividades del municipio, a través del comité 

paritario. 

Modelo de Atención y relacionamiento 
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Nuestro modelo de atención para implementar el plan de trabajo propuesto. 

Equipo integral de trabajo:  

Subgerente de Operaciones Regionales, Cecilia Hernández Q. 

responsable de generar lineamientos estratégicos para el plan de trabajo 

Jefe de Gestión Comercial, Beatriz Hernández H. 

responsable de generar lineamientos tácticos y operativos para el plan de trabajo 

Ejecutiva Comercial, Isidora Santa María 

Dan soporte comercial y atienden los requerimientos 

Experto en prevención, Francisca Padilla, asignado para ejecutar y coordinar 

actividades preventivas 

Relacionador Laboral, Emilio Merino Apoyo y asesoría a los gremios, atiende 

requerimientos 

Enfermera Grandes Clientes, Jessica Muñoz, Seguimiento de casos médico y 

asesoría en Covid-19 

Equipo de especialistas en materias de enfermedades profesionales (higienistas, 

ergónomos y psicólogos).  

Hace entrega al alcalde de un presente por la baja de accidentabilidad. Agradece 

el apoyo y la posibilidad de trabajar, porque, además, pusieron a Débora con 

temas de apoyo. Así que felicita al resto de los funcionarios por la labor realizada. 

El Sr. Pdte. dice que este trabajo se viene haciendo en conjunto, el equipo ha 

permitido ayudar al colega que está pasando una situación compleja. Quiere 

agradecer porque esta asociatividad que existe entre el público y el privado está 

dando frutos, porque se está trabajando con objetivos claros y cada funcionario 

está entregando de su parte para desarrollar estas instancias de seguridad. 

destacar a los colegios, porque tenían estás brigadas con el tema COVID porque 

es un trabajo que se viene desarrollando de hace mucho rato. Este 

reconocimiento viene de un trabajo constante y continuo que viene de antes, 

entonces ahora ellos han asignado una persona que acompaña a los 

funcionarios. No habiendo más que informar se despide el equipo ACHS. 
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5.- Entrega Informe Solicitudes de Información periodo Noviembre/21 

(en forma electrónica): 

 El Sr. Secretario Municipal informa que el documento fue enviado por 

correo electrónico, con fecha 01.12.2021, para conocimiento de los Sres. 

Concejales.  

 

6.- Aprobación Modificación Presupuestaria N° 03/21, municipal: 

 Documento fue enviado al correo electrónico de los Sres. Concejales, con 

fecha 25.11.2021, para su análisis y aprobación.  

 El Sr. Pdte., señala que fue citada la DAF por si quiere hacer alguna 

consulta. El Concejal Sr. Muñoz quiere saber el desglose de los fondos que se 

van a traspasar, especialmente el personal a contrata, esos 21 millones. El Sr. 

Pdte. dice que lo mejor es partir desde el principio por si tienen alguna consulta. 

La Sra. Directora de Admin. y Finanzas dice que es una disminución de ingresos, 

porque si se fijan hay una disminución de ingresos cercano a los 257 millones 

globales. Estos ingresos se deben al tema de aportes del gobierno central por el 

retiro voluntario, están aprobadas, pero no están en el diario oficial para que 

puedan recibir el bono. Como ese dinero no llegará tienen que hacer una 

reasignación de esos fondos, como hay un aumento de esos ingresos no puede 

aumentar el presupuesto global donde no ha entrado presupuesto. prefiere 

hacer un aumento y una disminución de ingresos para que le dé un ingreso real. 

Desde esa diferencia tiene una disminución en los gastos que se presentan en el 

presupuesto y el aumento es una redistribución de los ingresos que tiene. En el 

personal a contrata hay cuentas que, por ejemplo, siempre presentarán 

problemas en las cuentas de fin de año, bono de navidad y con el que 

corresponde a término de conflicto, porque esas cifras no las manejan ellos. Son 

cuentas que siempre quedan pobres, pero no manejan los valores, pero antes 

que llegue el momento de pagarlas prefiere tener plata en esas cuentas y así 

presenta un presupuesto deficiente en los gastos. Considerando que el 40% del 

presupuesto a contrata correspondían a 280 millones y ahora sigue baja en ese 

porcentaje con 257 millones. El Concejal Sr. Muñoz dice que para el tema de 

termino de conflicto es para otras entidades públicas y el sector privado, se 
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sacaría de esas cuentas. La Sra. Directora de Admin. y Finanzas dice sí. El 

Concejal Sr. Muñoz dice que sigue teniendo la duda con el dinero que van a 

gastar en un mes en contrata, en el fondo termino de conflicto y bono son de 

otras cuentas. La Sra. Directora de Admin. y Finanzas dice cada una de esas 

cuentas sale por lo que corresponde, son cuentas de sueldo. Las otras cuentas 

tienen nada más que ver con el retiro voluntario. El Concejal Sr. Muñoz consulta 

si se aumentó porque ellos van a financiar el retiro voluntario. La Sra. Directora 

de Admin. y Finanzas dice que en otras entidades públicas rebajaron, en los 

gastos a otras entidades públicas tienen otras cosas como por ejemplo multas 

que vienen a pagar acá, fondo común al registro civil, si tienen mayores ingresos 

por permisos de circulación, son temas que no estaban dentro de la línea, 

entonces esos son los mayores gastos que hay en esa relación. El Concejal Sr. 

Muñoz quiere un informe de las horas extras que están en el municipio, las que 

se han autorizado a nivel de contratas. La Sra. Directora de Admin. y Finanzas 

dice que para su tranquilidad las cuentas de 2102 está el detalle, no aumentan 

en ningún momento las horas extras, incluso se disminuyeron las horas. El Sr. 

Pdte. dice que remitirá el informe de las horas extras. El Concejal Sr. Muñoz dice 

que antes de votar, quiere decir que están con muy buena salud porque es una 

modificación presupuestaria importante para el último mes del año y se han 

hecho gastos durante la administración anterior que fue parte del año en curso 

y cree que hay bastante buena salud, porque al parecer acá están muy bien.  

 Finalmente se aprueba por la unanimidad de los Sres. Concejales y Sr. 

Pdte. la modificación presupuestaria N° 3 /21, municipal.  

 

 

7.- Informe Sr. Alcalde: 

 El Sr. Pdte. informa que se iniciaron las obras de construcción de áreas 

verdes de la Villa Alvarado además de un mejoramiento eléctrico, si bien es 

cierto hay una intervención, había un problema de casi un año en donde había 

problemas de iluminación. Necesitaban una solución rápida, no pueden llorar 

sobre la leche derramada los vecinos estaban sin luz y no pueden seguir dando 

explicaciones. En conjunto con la comunidad y algunos de los concejales 
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estuvieron presentes en una actividad, pero ahora citó a la directiva porque 

propusieron una alternativa a la iluminación, así que llagaron a un acuerdo y 

firmaron para comenzar obras en 15 días más. Van a implementar postes en la 

plaza central con focos LED, reactivaran la directiva y en conjunto con el director 

de seguridad van a ver un cierre perimetral, dando una solución integral. El 

Concejal Sr. Valenzuela Silva, dice que cuando se hizo la primera área verde que 

hoy no tiene luz, en ese minuto no era concejal, pero sí estuvo viendo la obra 

que se realizó y tiene muchas deficiencias. Hay adoquines mal pegados, 

colocaron unos maderos que nunca supo qué sentido tenían y más encima se 

dañó el tema de la luz. Le gustaría que todos los proyectos que vengan en esta 

nueva administración se toque más la fiscalización, porque hay boletas de 

garantía. A su parecer quedo muy mal ejecutada esa obra, en ese momento no 

estaba usted Presidente de Alcalde, pero no pueden cometer esos errores y que 

la gente sienta que las cosas se hacen con cariño y calidad. El Sr. Pdte. dice que 

concuerda con su apreciación, porque no pueden estar dando soluciones parche 

a este tipo de situaciones. Hay problemas de seguridad, hay un tema perimetral 

y deben postular a un proyecto grande, para que puedan tener una solución 

integral. El Concejal Sr. Orellana dice que en su momento se hicieron todas las 

advertencias, en ese momento era concejal, advirtieron esa situación y la 

fiscalización ha existido siempre, ahora el que se haya dado una solución o no 

es otra cosa. Quiere reiterar que se hicieron las advertencias y las actas constan 

de aquello. Los vecinos fueron los primeros en advertir este tema, pero es bueno 

que se esté tomando esta iniciativa. El Sr. Pdte. dice que esta toma de decisiones 

la puede hacer precisamente porque tienen una contabilidad sana que permite 

buscar algunas alternativas, porque esta decisión no la podrían haber tomado 

cuando recién iniciaron el proceso, hoy precisamente actuaron porque sabían 

que estaban bien para llegar a fin de año. Contar que algunas personas a través 

de las villas junto con Vicente postularon a proyectos para hacer un 

mejoramiento de los arcos de las canchas. Además, están súper preocupados 

por el tema de los incendios porque este año podría ser un año muy seco. En 

consideración con eso y en conjunto con el encargado de seguridad pública, 

solicitó que agendarán una reunión lo antes posible con todos los organismos 
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técnicos que tienen que ver con el tema preventivo. Juntaron a Conaf, Onemi, 

Municipio, JJ.VV y se realizó una charla y capacitación en una jornada 

maratónica. Junto con la gente de Conaf y Onemi van a ver la posibilidad porque 

hay un vecino de El Cajón que estaría cediendo un terreno para la instalación de 

una nueva piscina donde va a buscar agua en caso de emergencia el helicóptero. 

Están recién partiendo en estas actividades de coordinación preventiva, porque 

es la única forma en que pueden evitar los incendios y que la gente tome 

conocimiento. Informar que a nivel país están con el tema del gas popular, 

tomaron contacto con el Muro´H en Rengo y han visto todas las alternativas 

posibles, para contextualizar la situación, hasta hace una semana iba todo bien, 

porque no había ningún impedimento legal, hoy la Contraloría ya se pronunció, 

pero quiere contarles en que están.  La propuesta es hacer presente que los 

municipios se deben constituir con una asociatividad y comprar gas para 

traspasarlo a los vecinos. la instancia que se hicieron la primera vez fue que se 

juntaron con el gerente de ENAP y luego la segunda reunión fue con la SEC para 

ver las condiciones si cumplen o no. La idea es que un cilindro debe ser comprado 

por el municipio, luego comprar las cargas, habilitar el espacio, buscar a las 

personas calificadas que puedan ver el tema de distribución. El Gerente de ENAP 

decía que el valor era de mil pesos por kilo, pero ellos siempre piensan que el 

cilindro de 15 kilos, porque se estaba viendo si se importaban, porque había una 

polémica con el tema de la propiedad del cilindro. Ellos pueden comprar los 

cilindros, pero para las personas pasa a ser un arriendo. Se abría la posibilidad 

de importar el cilindro porque el Alcalde de Pumanque compraron gas y lo 

entregaban a través de un vale, no salía tan barato, pero era una alternativa. 

Hoy se encuentran con el impedimento de contraloría, así que a través de 

algunos parlamentarios van a ver la posibilidad de poder cambiar el dictamen de 

Contraloría. La Municipalidad ingresa a competir directamente con los 

distribuidores locales, entonces ahí toma más fuerza el hecho de comprar ellos 

y entregar vales, para que los beneficiarios puedan elegir a quien comprar. 

Pasaba los rangos de corte, porque debían ser personas con discapacidad, 

personas mayores, cortes con mayor vulnerabilidad y hacer una normativa. 

Están entrampados todavía en esas discusiones, pero hasta que no se salve lo 
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que pronunciará el parlamento los alcaldes están en la disyuntiva. En Santiago 

se está trabajando en varias líneas, pero cree que es algo que se debe resolver, 

pero dice que los municipios no pueden estar dando soluciones a una 

problemática país. Es el gobierno quien debe regular este tema, es el 

parlamento, porque hoy es el gas, pero mañana puede ser el combustible. Hay 

un tema de conversación mayor y como decía un alcalde poner la pelota en el 

piso y aterrizar la situación. Han estado participando en varias reuniones y la 

compra de cilindros es cercana a los 600 millones una situación impensada para 

la municipalidad. El municipio con suerte podrá comprar una cantidad de 100 

cilindros, pero no podrán hacerlo hasta que no definan bien el tema. Quería 

informar del tema y que es lo que está pasando. El concejal Sr. Muñoz dice que 

estuvo viendo el informe de la fiscalía nacional económica y el antecedente que 

tomó en el fondo el parlamento para investigar el tema de la colusión. Acá hay 

un fenómeno llamado integración vertical en las cuales las grandes distribuidoras 

tienen contrato que obligan a los minoristas a comprarle a ellos, tienen 

concesiones en los puertos en donde llegan los galones. En pocos países se está 

usando el gas petróleo, en la mayoría se utiliza gas natural y es una observación 

que pueden hacer los municipios. En Rancagua, por ejemplo, tienen cañerías 

para todos, pero no cuentan con una cañería para gas natural que es menos 

contaminantes. En el fondo lo que quería, es que revisen ese informe, pero lo 

que pueden concluir del tema es que el gran responsable de la colusión son las 

grandes distribuidoras y lo que ellos como Municipio van a realizar es atacar a 

los pequeños distribuidores, porque no van a atacar ni a Gasco o Abastible, sino 

que compiten con Chemito y eso no se pueden permitir como municipio. 

Recomienda a la asociación de municipalidades que compita con las tres grandes 

distribuidoras y ahí generar una fuerza compradora que no tiene que ver con la 

distribución minorista sino con los grandes distribuidores. Hay que tirar la pelota 

al piso y darse cuenta que hay familias que dependen de esto y no están 

estafando a nadie. El Sr. Pdte. Dice que las empresas que les distribuyen los 

cilindros los obligan a quedarse con un mínimo de ganancias y los minoristas 

hacen todos los gastos. Ellos no serán competencia del comercio local, por eso 

tienen una administración que quiere proteger el comercio local. No han estado 
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publicitando el tema, porque han sido súper aterrizados, porque las expectativas 

que pueden crear son tremendas. Han sido muy precavidos y cuidadosos, porque 

están esperando que está situación se calme y se zanje de la mejor forma. 

Dentro de esto van a tomar la decisión que menos daño le haga al comercio 

local. El Concejal Sr. Orellana dice que es importante que la gente sepa que 

están realizando las gestiones para ser partes de esto y la mejor forma es la 

asociatividad. Como la función de los concejales es recomendar es que estos 

mismos repartidores locales puedan ser parte del servicio futuro que pueda 

prestarse y aportar al comercio local. Espera que en esta especie de modificación 

exista la sensatez y que por sobre todo busquen soluciones. Espera que la 

comunidad sepa que se pueden utilizar estos mismos repartidores locales, 

porque puede ser que ellos sean perjudicados. El Concejal Sr. Valenzuela Silva 

dice que en esta primera instancia sería muy buena la proyección en el famoso 

vale, porque las municipalidades no tendrán que tener la infraestructura y todo 

eso conlleva un tremendo peligro. A través de la asociación de funcionarios les 

entregan un vale donde el gas queda a $14.500.- pesos. La alternativa va por 

ahí, porque no puede ser que en algunas comunas el gas vale $30.000 y en otras 

comunas $15.000.- pesos. El Sr. Pdte. dice que pensaban que esa era la 

alternativa, porque fortalecen el comercio local y la alternativa es que el equipo 

jurídico zanje el tema para ver los beneficiarios. La gente viene se incorpora con 

su RSH teniendo un tope mensual y ver con quien quiere comprar, pero obligan 

al mercado a bajar el precio. El Concejal Sr. Muñoz dice que mientras no se haga 

una normativa para eliminar la integración vertical, no van acabar con el tema 

del precio, seguirán subvencionando a las tres compañías. Se pueden entregar 

los vales, pero además tienen que hacer una modificación legal a nivel nacional, 

pero no ha escuchado eso en los parlamentarios. Los pequeños distribuidores 

siempre estarán obligados a comprarle a ellos, ellos en la primera etapa seguirán 

financiando a esas tres compañías. El Sr. Pdte. dice que todas estas inquietudes 

las transmitirá, porque se están juntando 1 o 2 veces por semana y la gente 

quiere saber cómo va el tema. Contar que se inició reparación de baches en 

algunos sectores, van lentos, pero seguros. El Concejal Sr. Muñoz consulta si el 

bache de Heriberto Álvarez está considerado. El Sr. Pdte. dice que está 



13 
 
 

contemplado. Siguiendo en los temas quiere informar que comenzarán a avanzar 

en el tema de la medialuna y que la actividad que tiene el Club de Huasos se 

realizará en febrero, así tiene más tiempo para ir trabajando. Comenta que 

Francisco Ramos está exponiendo en el Centro Cultural Las Condes y 

adicionalmente en los patios centrales de la casona hay una exposición de 

carruajes en tamaño real. Están cerrado un convenio con las personas del museo 

y así poder llevar una cantidad de personas. Cuando llegaron de Santiago se 

encontraron con el accidente ocurrido en la mañana en El Cardal, porque es 

complejo y anteriormente había ocurrido un tema similar. El tema de las barreras 

falta ahí, fueron al sector conversaron con las personas y vieron los puntos 

críticos, recorriendo el sector vieron que faltan barreras, zetas y pernos. Así que 

con el DOM vieron el tema e informaron a Serviu y si no responden deben 

ingresar e instalar todo como corresponde. Es un punto crucial y de ahí salen 

otros más, como Copequén sector las Compuertas, Rulo y otros sectores más, 

creo que la concejal Ramos ya hablo del tema con la familia afectada en El Rulo. 

La Concejal Sra. Ramos dice que converso con las personas afectadas, porque 

el auto casi ingreso a la esquina de la casa. Más urgente es ver como disminuir 

la velocidad, porque los vehículos andan a una velocidad impresionante. Ellos 

están con la inquietud de las barreras, porque cualquier golpe en la noche los 

despierta ya que es una cosa de todos los días. Le informó, además, que el 

municipio ya está tomando cartas en el asunto y que está muy agradecido por 

la gestión de apurar esto, porque realmente no los deja dormir. El Sr. Pdte. dice 

que para su seguridad ya tienen hasta el ripio listo. El Concejal Sr. Muñoz dice 

que esta petición de barrera la vienen haciendo hace varios accidentes atrás, 

hay una discrepancia con el tema de los lomos de toro, porque cree que si son 

relevantes y aportan. Independiente de esa discusión que puede haber, sigue 

pensando que el lomo de toro es lo más efectivo. Cree que muchas veces hay 

muchas cosas importantes, pero estos puntos son los más importantes, porque 

hay muchas personas que les da miedo que en cualquier minuto se salga un 

auto y les pase por encima. Esto se pidió hace mucho rato y pediría mayor 

celeridad, porque también se han comprometido fechas y no ha sido. A veces es 

mejor pedir perdón, que pedir permiso, sobre todo cuando es en relación a la 
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seguridad. El Sr. DOM dice que en el área rural y urbana no es lo mismo, porque 

esos informes demoran un tiempo y por lo mismo pidió la palabra, para aclarar 

un poco al concejal que si bien estas cosas se deben haber solicitado hace 

tiempo, requieren un proceso y una visación técnica y por mucho apuro que 

tengan deben ser responsables con la comunidad. Hay cosas técnicas que, si 

necesitan una evaluación, sabe que no es un tema de pedir disculpas o perdón, 

pero solicito al Alcalde que por ser parte de este equipo analizaran toda la parte 

técnica, porque pueden cometer un error y el peligro sea más grande. Le 

recomendó al Alcalde que considero sus palabras y oficiaron a Serviu, MOP e 

hizo llegar un informe completo del área rural al Sr. Alcalde y fue dirigido al 

Director Regional y Provincial de Vialidad. Posteriormente tuvieron reunión en la 

semana para los materiales en desuso y si no hay respuesta actuaran de la mejor 

manera, solo les queda la visación. La Sra. Administradora Municipal dice que 

tuvieron una reunión con las personas de transporte y con el tema de lomos de 

toro hacen un estudio para ver efectivamente el tipo de resaltos y cuáles son los 

más adecuados. El Alcalde pidió que se contactaran con ellos para pedir 

proyectos y una vez listos poder postularlos. Para apoyar lo que dice el DOM hay 

que tener en cuenta que las barreras para que impacte y sea visible, debe tener 

una altura y mantención adecuada, porque puede ser que en el impacto la 

barrera se quiebre e ingrese al vehículo produciendo la muerte del conductor. 

En ese sentido es importante tener las visaciones y hacer todo como 

corresponde. Además, les llegó el manual de carreteras donde viene planimetría 

y pudieron conseguir zetas y pernos adecuados. El Concejal Sr. Valenzuela Silva 

dice que hay que respetar la ley, hay muchos puntos que no entiende, porque 

los lomos de toro que hay en olivar no sabe si hicieron un estudio. En esos 

lugares donde piden lomos de toro, hay hasta fallecidos, entonces no sabe si 

pesa más lo técnico o lo humano, porque la entrada de Copequén han tenido 

vehículos que ingresan a las casas, atropellaron personas y en la curva segunda 

de las compuertas vehículos han caído al canal. Anteriormente un muchacho 

perdió la vida, entonces en esos informes van esas situaciones, porque ellos 

podrían hacer un catastro. No entiende porque algunas comunas tienen y otro 

no. Cuando priorizaron proyecto, fue uno de los que priorizo los lomos de toro, 
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entonces tienen poca fiscalización de Carabineros y la poca que hay se echa a 

perder por los mismos vecinos, porque informan en que sectores están 

fiscalizando. Por un lado, piden seguridad, pero personas avisan donde se 

fiscalizan. Algunos camiones de Cachantún andan a exceso de velocidad y eso 

no le cuadra. Deben ver la alternativa de ver cámaras de vigilancia en la copa 

de Copequén y la Hacienda, con un medidor de velocidad podrían conseguir que 

disminuyan la velocidad. Hay que buscar esa alternativa.  

 La Concejal Sra. Ramos dice que esta situación no ocurre solo en algunos 

puntos de la comuna, es en todos lados y a nivel nacional. El tema del respeto 

y reducción de velocidad es algo que sale en todos los Consejos de Seguridad 

Pública, pero hay que priorizar el beneficio que sentirse perjudicados con un 

control policial. El Concejal Sr. Orellana dice que es un tema que lo pueden 

conversar 1 hora, pero debiera funcionar. Presencio la publicación y 

técnicamente no da para la instalación de un lomo de toro, porque la normativa 

dice que no puede estar a menos de 70 metros de una curva, entonces si alcanza 

cree que este problema de velocidad no lo van a inhibir. En algunos casos sí, 

pero lo que significa pensando en la condición agrícola que tienen para instalar 

o no lomos de toro, porque es la única vía que tiene la comuna y poner lomo de 

toro pasado una curva, puede que hasta aumente el número de accidentes. En 

esto deben ser responsables y lo que se necesita es la instalación de barreras, 

pero en esa curva hay 6 portones operativos y 2 que podrían funcionar. Entonces 

la barrera quedará seccionada y eso puede provocar un accidente mayor. Los 

vecinos deben entender que hay temas que se pueden y no conversar, porque 

la proximidad de las curvas se complica. Siente que los fotos radares son la 

solución, hace un ejercicio entre el sector el Cardal y la Cruz de Chillehue, donde 

se va a 50 km/h, porque eso es lo que permite la ley y hay una deficiencia de 

señalética. No sabe si con mayor dotación de señalética haya algún cambio, 

porque la gente adelanta demasiado, pero tampoco tienen una cantidad tan 

grande de Carabineros para que este controlando en todos lados. Tiene más la 

esperanza de que cuidarán a los vecinos con foto radares, pero evitar los 

accidentes lo ve un poco difícil porque sigue habiendo personas que conducen 

de manera imprudente. Hace un llamado a poner atención, porque se van a 
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llenar de reductores de velocidad y si es que la discusión indica eso, tiene sus 

aprehensiones, porque los legisladores han sido elegidos deben trabajar en lo 

que realmente importa. El Sr. Pdte. agradece la discusión, porque debe ser en 

conjunto. Para su tranquilidad tomará una decisión definitiva por si ocurre un 

accidente superior. La cantidad de ingresos que hay en ese sector, son muchos 

y quedará segmentado. Eso significa que requiere un mayor estudio, porque es 

una recta fácil, pero en otros sectores es complejo. El Concejal Sr. Muñoz 

consulta por la ubicación de los lomo de toro. El Sr. Pdte. consulta si no fue 

entregado en el plano. El Concejal Sr. Muñoz dice que era para ver los FRIL, 

pero no pasó nada. El Sr. Pdte. dice que hay dos tandas, entonces están 

considerados. El Sr. Secplac dice que hay un proyecto que se ejecutará 

próximamente que es el cruce Copequén- Coinco, la ubicación exacta la deben 

ver en Obras. Deben tener 150 metros de distancia, pero es una tanda de los 

lomos y serán instalados siempre que no interfieran en ningún acceso. El 

Concejal Sr. Muñoz dice que en El Cardal se toma una curva, recta y luego la 

curva más conflictiva que al parecer no está proyectada. El Sr. Secplac dice que 

no. El Concejal Sr. Muñoz dice que entiende que no puedan poner lomos de toro 

a destajo, pero el de El Toro cumplía con todas las especificaciones técnicas. 

Sería importante si pueden sacar individualmente esos lomos de toro. El 

Concejal. Sr. Valenzuela Silva dice que cuando se hace una ley, tiene un criterio 

y un espíritu, porque puede ser que no prohíba lo que uno quiere ejecutar.   

 El Sr. Pdte. dice que estará en un recinto municipal el contenedor para 

reciclar los pets bilz y pap. Además de los 50 cupos que tenían solo quedan 3 

disponibles para la feria navideña, ha sido muy bien recibido. Comentar además 

que le tocó ir al aniversario de la Ruta del Emprendimiento en El Rulo. Informa 

que bomberos ya tiene listo el mausoleo y que fue financiado con un aporte del 

concejo anterior. Terminaron las actividades respecto a Coinco Centro, Chillehue 

y una jornada deportiva el domingo. Hubo algunas situaciones, pero el futbol es 

así, además la organización como tal fue de la asociación y destaca eso. El 

arbitraje fue contratado por primera vez por la asociación de futbol el municipio 

no tuvo nada que ver, solamente las dependencias. Le gustó mucho que el 

comercio local hiciera un aporte, porque entendía que era un esfuerzo de los 
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clubes. Se sabía que la actividad de Copequén se suspendió y será realizado en 

la plaza el día viernes 03 coincidiendo con la Teletón. Este es un año diferente 

en donde quizás no podrán recolectar los montos acostumbrados, porque no hay 

venta de comida, ni se pueden realizar grandes eventos. Se cuenta con un 

equipo conformado por Alejandro, Antonio y Fernando, quienes se han 

contactado con organizaciones y colegios, pero será sin meta porque entienden 

que siguen en pandemia. Lo que recauden será el aporte que van a entregar. El 

Concejal Sr. Valenzuela Silva dice que será un poco difícil el tema a nivel país, 

pero justamente en esta oportunidad le toca a Rancagua hacer un nuevo centro. 

Ojalá se logre la meta y que les vaya bien. El Sr. Pdte. dice que en algún minuto 

se conversó del remate, consulta por ese tema. El Concejal Sr. Valenzuela Silva 

dice que no lo realizaron porque solamente hicieron un sobre, que ya fue 

contabilizado, así que el día de la entrega van a saber el monto. El Sr. Pdte. dice 

que hay una comisión que está viendo este tema y organizando todo.  

 El Concejal Sr. Muñoz dice que tiene algunas observaciones porque quiere 

felicitar a los equipos del campeonato del reencuentro y fue todo significativo, 

sobre todo con las palabras del presidente de la asociación recordando a 

personas muy emblemáticas. Indica que tiene dos observaciones, fue una 

trasmisión muy vista, pero le han llegado reclamos de los relatores que se 

comentó en la cancha en vivo. Al parecer está dentro de los reglamentos que no 

se trasmita el relato a la cancha porque condiciona un poco el juicio del árbitro. 

Entiende que desde el municipio estaban relatando, entonces se condicionaba el 

juicio del árbitro, sugiere que sea solo para las redes sociales, radio, pero no 

dentro del campo. Además, cuando a los jugadores lo están expulsando no es 

grato escuchar eso. El otro punto es sobre las personas que apoyaron a los 

emprendedores, mucha gente le comentaba que querían aportar para el 

campeonato, pero no pudieron, entonces bajo que estructura funcionó el tema 

del comercio local. El Sr. Pdte. dice que en todas las reuniones que tuvieron se 

juntaron acá y les llegó un ofrecimiento sobre el comercio local, pero la primera 

instancia era que querían publicitar en el estadio. Al haber una suspensión de la 

primera fecha no hicieron la publicidad, pero ellos se organizaron a nivel de un 

grupo de comerciantes que querían hacer un aporte. No hubo ninguna 
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intervención del municipio, así que fue una iniciativa de algunos comerciantes, 

porque se contactaron directamente con algunos de la comuna. Hubo mucha 

gente que no quería participar, pero valora la iniciativa. El Concejal Sr. Muñoz 

dice que igual lo recomienda por una cosa de formas de los participantes en que 

sea algo más abierto. Quien abre la puerta es el municipio y ahí si están 

involucrados, entonces se da una cosa de susceptibilidad. El Sr. Pdte. dice que 

en la dinámica en que se da, surge en que es del comercio local establecido y 

como eran una organización interna lo planteo. El Concejal Sr. Muñoz dice que 

la asociación hace lo que quiere porque son independientes.  

 El Sr. Pdte. solicita que aprueben continuar con el concejo porque se 

pasaron de la hora.  

 Se aprueba por unanimidad de los concejales y alcalde, extender el 

horario del concejo.  

 El concejal Sr. Muñoz dice que siempre que hay una participación del 

municipio debe ser un proceso limpio y transparente. El Concejal Sr. Orellana 

dice que el municipio no estaba. El Sr. Pdte. dice que es por el tema de la 

transmisión. El Concejal Sr. Orellana dice que eso viene a sumar es una especie 

de aporte que se hace. El Concejal Sr. Muñoz dice que aun cuando es un aporte 

deben ser transparentes. La Concejal Srta. Atenas consulta si se refiere a la 

trasmisión o a los aportes. El Concejal Sr. Muñoz dice que a la publicidad porque 

hay personas que quieren participar y no se enteró como hacerlo, a eso se 

refiere. La Concejal Srta. Atenas dice que estaba hablando sobre la trasmisión y 

luego se pasa a los aportes, entonces el Alcalde le aclara del tema de los aportes 

paso directamente por la asociación. El Concejal Sr. Muñoz dice que, sin duda, 

pero cuando se involucra el municipio tiene que ser de esa manera. El Concejal 

Sr. Orellana dice que por favor le explique porque no entiende el fin, estuvo 

escuchando atentamente el concejo, pero deben ser respetuosos del concejo en 

general. Entiende que la organización de futbol es independiente y más allá del 

aporte que hizo el municipio de parte del folclor, entendiendo que la trasmisión 

tuvo problemas porque los parlantes se escuchaban hacia la cancha. Sobre el 

aporte de particulares, como lo habían visto por ellos, pero si en el fondo la 

recomendación es que se haga un llamado cree que igual lo tiene que visar el 
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municipio, pero sigue la asociación. Ellos pueden hacer un montón de 

recomendaciones, pero como no presencio la actividad no lo había entendido. El 

Sr. Pdte. dice que tuvo un error involuntario y que esperan no vuelva a ocurrir, 

es una trasmisión y deben asumir el error como parte de la dinámica. La gente 

que lo vio agradeció la actividad, pero cuando tuvieron las primeras reuniones 

en septiembre se habló del tema. Son errores que deben aprender y no tiene 

problemas en decir que asume el error. Los relatores tuvieron una gran calidad 

y fue cero costos, pero es para transparentar el tema. Parte de los equipos eran 

de su propiedad y quería que todo fuera para la comuna. El Concejal Sr. 

Valenzuela Silva dice que deben quedarse con lo positivo, efectivamente el 

reglamento dice que lo prohíben que sea en directo, porque muchas veces 

relataban que podían poner una roja y se puede producir algo mayor. La 

trasmisión debe ser en redes sociales, pero también lo que se relató durante 

toda la tarde fue reconocimiento a muchos jugadores y eso fue muy positivo, 

decir la propaganda, negocios que auspiciaron y eso es positivo. La próxima vez 

se pueden ordenar, pero se queda con lo positivo porque fue algo distinto y muy 

lindo. El Sr. Pdte. dice que fue un fin de semana muy arduo, estuvieron con 

todas las actividades todo el día. Informa que tuvieron algunas observaciones 

respecto a los FRIL que son camarines C.D. Millahue, sistema de riego de los 

clubes deportivos y sistema de evacuación de aguas lluvias. Los dos últimos 

tendrán observaciones subsanables, pero donde tuvieron problemas fue con los 

camarines, ya que fue un proyecto en el mismo sector y se indica que no se 

pueden financiar dos proyectos en el mismo sector. El Sr. Pdte. dice acá hay 

jurisprudencia porque si lo han realizado, de no ser así el 4to proyecto son lomos 

de toro. El Sr. Secplac dice que fueron una de la última comuna en ingresar 

proyectos, las observaciones son solamente documentos. Según un instructivo 

FRIL no se podrían hacer proyectos fraccionados, pero hay una apelación y de 

no ser así lo que hay es que todas las comunas tendrán dos FRIL y quizás un 

tercero. Si este FRIL no queda admisible se tomaría el proyecto priorizado en 

cuarto lugar que son los lomos de toro. El Sr. Pdte. dice que podrían tener de 

base los otros antecedentes para apelar.  El Concejal Sr. Orellana dice que 

conoce la realidad y continuidad, si es parte del proceso se ofrece a ir a defender 
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el proyecto por lo importante que es. Como lo explicaba el alcalde existe 

jurisprudencia en la continuidad de proyectos, inclusive dos proyectos en el 

mismo año. Más que preocuparse, cree que, si hay alguna instancia para poder 

explicar esto, porque dentro del mismo mandato ofrece la presentación del 

concejo grabado para que se la entreguen como parte del proceso. Ha visto 

como se ha desarrollado en el tiempo, desde su perspectiva y en virtud de la 

experiencia anterior. El Sr. Secplac dice que ahora deben presentar la 

subsanación el próximo lunes, posiblemente haya más instancias en caso que el 

proyecto quede no admisible y tendrían que pedir una fecha de audiencia. 

Consulta si esos dos proyectos seguidos es por la misma línea de financiamiento. 

El Sr. Pdte. dice que por la misma línea. El Concejal Sr. Orellana dice que los 

puede nombrar, porque tienen el caso de Atlético Coinco que en el mismo año 

adjudico el mejoramiento de la sede y proyecto de graderías y este año el riego. 

Lo mismo con Concha Garmendia donde realizó un proyecto de mejoramiento 

iluminación y cierre perimetral y graderías. Antes de pasar a puntos varios quiere 

informar que enviaron la invitación para la inauguración del BancoEstado, 

invitación que fue corregida porque habían puesto la iglesia antigua. Pidieron 

disculpas porque no sabían que la iglesia estaba destruida, pero la invitación 

será a las 10:30 horas. Luego de la ceremonia y siguiendo la línea de tesoros 

vivos van a seguir con la actividad de exposiciones.                     

 

8.- Varios: 

 La Concejal Sra. Ramos, dice que la comuna de Coinco ha sido golpeada 

por la pérdida de un vecino muy querido, su familia igual, una persona muy 

querida en la comuna que tuvo muchos momentos lindos en su club deportivo. 

Fue una persona que siempre se dedicó a las labores agrícolas y que tuvo mucha 

relación con la gente del campo. Quiere dar un especial reconocimiento a Justino 

Rojas que se fue de forma imprevista, un abrazo a su esposa Nolvia, a sus hijos 

Mauricio y Jhon, a la familia Carrasco de la cual forma parte, están muy 

choqueados, pero también agradecidos del cariño de las personas. A modo de 

información quiere decir que está siendo velado en el C.D Atlético y a las 12:00 

es la misa y posterior funeral. El Sr. Pdte. dice que es muy difícil poder despedir 
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a un amigo. El Concejal Sr. Valenzuela Silva dice que no cabe duda que el 

pésame recae en ella y familia, porque perder a un ser querido es muy doloroso. 

Bajo esa lógica es importante reconocerlo, así que pueden ir como concejo a dar 

el pésame. El Sr. Pdte. dice que fue compañero de Club y estaba muy motivado 

en el tema social y de promover la creación de la directiva en su sector. Un tipo 

tremendamente comprometido, un caballero en la cancha.  

 La Concejal Sra. Ramos dice que hace tiempo sugirió que en el Registro 

Civil no existe un baño, por lo tanto, la gente busca lugares más cercanos, 

entonces es importante ver si hay algún tipo de solución. El Sr. Pdte. dice que 

cuando nace la idea del banco pensaban en poner unos baños en el sector y se 

fue quedando entrampado instalar baños químicos. Conversaban con Secplac 

comprar un par de baños químicos porque no podrán construir baños en un 

tiempo más. El Concejal Sr. Valenzuela Silva dice que sería más factible 

contratar una empresa que pueda traer todo el servicio, hay empresas que hacen 

todo el proceso. El Sr. Pdte. dice que compraron un par de baños químicos hace 

tiempo y no deben necesitar más de 5 metros para la conexión definitiva. La 

idea de los baños químicos es que se usen en actividades, en el mismo estadio, 

feria, pero van a ver una solución definitiva.  

 La Concejal Sra. Ramos dice que le gustaría saber sobre la luminaria en 

El Chaval y Cachantún. El Sr. Secplac dice que esas luminarias están 

contempladas en el aumento de obra del alumbrado público de Millahue, se hizo 

el catastro y serán seccionados la instalación, porque se necesitan en más 

sectores.  

 La Concejal Sra. Ramos dice que había pedido el retiro del basurero que 

está donde la compositora, porque están tratando de tener lugares más limpios.  

 El Concejal Sr. Valenzuela Silva dice que hay que poner atención porque 

hay varias casas en ese sector. La Concejal Sra. Ramos dice que con esto están 

tratando de incentivar el retiro de basura el día que corresponda y en 

contendores individuales. El Sr. Pdte. dice que se eliminaron varios porque el de 

Chaval Oriente se reubicó, pero hay que ver una alternativa porque no pueden 

dejar al vecino sin un lugar donde dejar la basura. La misma situación ocurre 

donde Nahúm Galarce frente a Villa La Pradera.  
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 La Concejal Sra. Ramos dice que envió la información y un video de una 

fuga, para ser incluido en el catastro. El Sr. Pdte. dice que fue a ver al lado de 

Carmen Guaquiante que había una fuga.  

 La Concejal Sra. Ramos dice que había pedido la pintura para frente de la 

Escuela Copequén y una señalética que diga no estacionar. El Sr. DOM dice que 

con el tema de la pintura van a terminar las actividades y pintaran todo en la 

comuna remarcando todo. El Concejal Sr. Muñoz consulta si hay dos líneas de 

financiamientos porque habían comentado que postularían a un proyecto. El Sr. 

DOM dice que lo van a abordar con pintura que ya tienen, pero lo otro es 

independiente. El Sr. Secplac dice que se hizo mención que en el proyecto se 

cediera pintura vial, pero es para los nuevos lomos proyectados. El Concejal Sr. 

Muñoz dice que también había pedido para los Héroes hace mucho tiempo y se 

dio esa respuesta. Ahora si tienen ese recurso se acuerden. El Sr. Pdte. dice que 

van a buscar todo el raspado de la olla y dejar todo operativo. 

 La Concejal Sra. Ramos dice que en los hornitos se reparó un desagüe, 

pero se hundió. El Sr. Pdte. dice que repararon porque alguien le hizo con latón 

una parte. Entonces el problema es que cuando se sube el camión repartidor y 

eso colapsa, la solución es hacer todo el tramo de nuevo. Fueron a observar el 

sector y deben estudiar una solución, porque es justo una curva.  

 La Concejal Srta. Atenas dice que en algunos concejos anteriores había 

dado a conocer la inquietud de algunos vecinos de la copa de agua hacia adentro, 

por el camino y veredas que está en mal estado. Los vecinos piden una solución 

rápida, porque además transitan muchos camiones a alta velocidad. Ojalá ver la 

posibilidad de poner una señalética. El Concejal Sr. Valenzuela Silva dice que 

como están con la cosecha de cerezas ese camino pasa empolvado todo el día. 

No entiende como una persona dueño de un predio agrícola no puede enviar un 

camión aljibe a mojar el camino. La Concejal Srta. Atenas dice que por eso 

mismo los vecinos deben estar todo el día con las ventanas cerradas. Si la 

empresa no se hace cargo, enviar al municipio. Aprovechando que esta DOM acá 

le gustaría saber si llegaron los espejos para ser instalados en el Chaval o si ha 

realizado el estudio. El DOM dice que los espejos llegaron esta semana, así que 

van a comenzar con la creación de los tubos para su instalación.  
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 La Concejal Srta. Atenas dice que hace un tiempo había conversado por 

una nueva modalidad de atención, que iba a ver una persona que iba a tener 

una recepción y derivaba al servicio que necesitaba. Además de un libro de 

reclamos y sugerencias de la atención de los funcionarios. El Sr. Pdte. dice que 

ese libro está y se ubica en la oficina de partes. El Sr. Secretario Municipal dice 

que además están los QR instalados en todas las oficinas. La Concejal Srta. 

Atenas dice que esa sugerencia se la hicieron porque no entienden el tema del 

QR. El Sr. Pdte. dice que el libro existe y está en oficina de partes.  

 El Concejal Sr. Valenzuela Silva dice que no puede dejar de mencionar las 

actividades que se hicieron respecto al aniversario, destacar el mural del teatro, 

destacar a la profesional y además de la obra que se hizo en el teatro es muy 

representativa. A la vez le gustaría ver la reparación del C.D. Copequén y re 

pintar ese mural, porque está en la entrada de la comuna. El Sr. Pdte. dice que 

el trabajo de Marcela es maravilloso, contemplaban que solo faltaba El Cajón. 

Además, Oscar le hacia la sugerencia que estos murales deberían estar en cada 

sector, lo planteó para que Marcela sepa. En el teatro cuando se conjugan los 5 

artistas lo hicieron maravilloso y muy representativo. Uno de los expositores le 

decía que ojalá pudieran entender y estar a la altura con la obra, pero siente 

que estuvo 100% a la altura. El Concejal Sr. Valenzuela Silva dice ojalá pudieran 

representar en Copequén al Cacique Huallilén y anteriormente había pedido que 

fueran instalados 4 pequenes en una fuente, pero por recursos solo instalaron 

uno. El Sr. Pdte. dice que, en todos los puntos de la comuna, porque la gente se 

siente dueña y representativa de sus traiciones. El próximo año ojalá en los 150 

años poder representar a cada organización. El Concejal Sr. Valenzuela Silva 

dice que hablo con Mauricio Pichuante un artista reconocido mundialmente por 

sus esculturas en madera.  

 El Sr. Pdte. dice que el último viernes de cada mes se hace Dideco en 

terreno.  

 El Sr. Secplac dice que en las obras del C.D. Millahue se instalaron las 

nuevas estacas en conjunto con el topógrafo, porque son las obras 

comprometidas por el municipio. Había la intención de ir a visitar las obras, pero 
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hay algo más importante para los concejales. El Sr. Pdte. dice que lo dejan 

agendado para la próxima semana.  

 El Concejal Sr. Valenzuela Silva agradece a todos los funcionarios que 

participaron en los 149 años de aniversario, para ellos las felicitaciones porque 

hay un esfuerzo enorme de ellos, lo mismo del concejo municipal. El Sr. Pdte. 

dice que agradece la enorme labor realizada por los funcionarios, son a toda 

prueba y han sido semanas intensas, pero los quiere reconocer. El Concejal Sr. 

Orellana dice que para este tipo de actividades se busque el mecanismo para no 

hacer una sobre exigencia, hay muchos comentarios malintencionados en las 

redes y no se puede sobre exigir, quizás en estas actividades podrían contratar 

a una productora, para ir avanzando en la línea de proteger al funcionario. 

Reitera si hay un informe del abandono de las plazas, porque hay partes donde 

no hay pasto y la comunidad reclama, se paga una enorme cantidad de dinero. 

El Sr. Pdte. dice que hay una deficiencia severa, estuvieron la semana pasada 

en tratar de recuperar el pasto, designando a personal específicamente en esto, 

pero la empresa esta advertida. Se exploró la alternativa de separar la 

mantención y recolección. La Sra. Administradora Municipal dice que cada vez 

que licitan presentan un plano con toda la mantención, para tener un plan de 

trabajo y la DOM sepa donde fiscalizar. El Concejal Sr. Orellana dice que pueden 

tener el plan, pero es un problema de años y tienen todo lo legal para presionar. 

Lamentablemente hay un abandono que es evidente y la comunidad advierte 

esto. En la administración anterior comentaban y pedían que no se regara con 

agua potable por sectores donde pasaban canales, para ir aprovechando 

recursos. Además, iban a regar a las 3 de la tarde y espera que en el futuro 

todas las sugerencias sean escuchados. Hay espacios que deben resguardar 

porque son muy pocas y lo otro que no ha ocurrido es que la comunidad tampoco 

está considerando la mantención de sus frontis, deben insistir con eso.    

  

  Tratado el temario contenido en la convocatoria y no habiendo Señores 

Concejales interesados en hacer uso de la palabra, el Sr. Pdte., del Concejo 

Municipal de Coinco, da por terminada la Sesión, a las 11:30 horas. 
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